

「水素水」

KIYORAきくち工場内の様子



正しい知識が決定版
あなたの命を守る

論争に最終結論

測つて判つた 「ホンモノ」

誌上実験レポート

太田成男教授



最高の水素濃度は1・6ppm

本誌は二〇一三年二月二十八日号で、商品化されている水素水にどれくらいの水素が含まれているのかを独自に計測した。その結果、ペットボトルの商品からは水素が完全に抜けてしまっていることなどが分かり、読者から大反響を呼んだ。

現在はどうなっているのか。水素による医学的効果の研究を進めている、太田成男・日本医科大学大学院教授（細胞生物学分野）は

本誌はこうして計測した

水素水の勢いが止まらない。スーパーやドラッグストアでもごく普通に見かけようになつただけでなく、最近では水素を発生させるサーバーを導入する家庭や企業も増えてきた。

本誌は六月九日号で水素水についての「論争」を報じた。簡単におさらいするが、水素は体内に取り込まれると、老化や様々な疾患の原因の一つとされる「活性酸素」を除去する働きがある。現在、医療界ではパーキンソン病や軽度認知障

害などの治療に関する臨床試験が進められており、糖尿病や動脈硬化、EDをはじめ、メタボ対策やアンチエイジングにも効果があると見られている。それに対し、産経ニュース（ネット版・五月十六日配信）が市販の水素水は濃度が低いことを指摘し、「水素には何かの効果があるかもしれない。しかし、市販の水素水に効果があるかと言われば、ゼロだろ」と断じたのだ。

では、実際に市販の水素水の濃度は低いのか。確かに最近の商品の多くがパッケージやホームページで「高濃度」をうたっている。太田教授によると、「飲み切り型の水素水」は常圧ですので、1・6ppmが飽和状態、つまり最高の水素濃度」という。果たしてどれだけの商品がこの「最高濃度」に到達しているのか。本誌は三年ぶり二回目の、水素量の独自計測を行った。

今回取り上げたのは、まず、アルミパウチなどの飲み切り型の八種類。また、最近増えてきた、サーバー型やボット型の水素水生成器から十種類。さらにマグネシウムやセラミック素材を水中に入れることで水素を発生させる、ステンレス型の水素水生成素材も二種類取り上げた。

アソニチエイジングなどに効果があるという「水素水」。ただ、「市販のものは水素の濃度が低く、効果はゼロ」という批判もあるたた。

最近の水素水は「高濃度」をうたうのが多いが、本当はどうなのか。実際に販売されていいる商品の濃度を計測して、実態を探った。

水素から見ていく。ほぼ飽和状態だったのが、メドサイル「高濃度水素水縁」とメロディアン「水素たっぷりのおいしい水」だ。

両社に計測結果の感想とこの濃度がどれほど持つのか「賞味期限」を聞いた。

アソニチエイジングなどに効果があるという「水素水」。ただ、「市販のものは水素の濃度が低く、効果はゼロ」という批判もあるたた。

していただいた商品が1・38ppmで全く問題ないと考えています。（賞味期限は）製造から九十日に設定しておりますが、保存テストでは四ヶ月後でも1・0ppmを確認しております

（健康家族）

今回、好結果を出した会社の製造現場を取材した。

日本三名橋のひとつ、錦

帶橋で有名な山口県岩国市。新幹線の新岩国駅から、錦川沿いを上流に向かい、車で約四十分。メロディアン社の水素水工場は、清らかな水が豊富に湧き出る地域にあった。メロディアンはそんな「名水」を工場の地下からくみ上げ、水素水を作っているといふ。

開発責任者が語る。

「出荷時の水素量をいかに高くするかが課題でした。水素水はあくまで食品なので、充填後に加熱殺菌する必要があります。高温のシステムに満たされている機械内を一定時間通過させますが、水素は熱にさらされ

計測については、太田教授監修の下、デンマーク・ユニセンス社のニードル型溶存水素計測器を使用して行った。これは、水素水メーカーが製造現場で水素濃度のチェックに使っているものと同じ機器である。

計測の結果は三百六六ペー

ジの一覧表にまとめた。

かなりのばらつきが出た

が、まずは飲み切り型の水

「名水」を地下からくみ上げる

「飽和濃度に製品濃度が近いことが高濃度水素水のるべき姿と考えておりま

す。賞味期限は三ヶ月に設

定しており、期限間近でも

1・2・1・1ppmの濃度を保っております」（メ

ディソル）

「出荷時の水素濃度をでき

るだけ高くなるため独自の

製造方法を開発し、梱包か

ら保存温度まで細かく管理

しております。賞味期限は

四ヶ月です」（メロディアン）

「当社のキープサンプルを

再計測したところ、飽和を

8ppm以上を保っている

ます。賞味期限は四ヶ月に

設定しております」（KIYORA kikuchi）

「当社のキープサンプルを

再計測しております。賞味期

限は四ヶ月に設定し、0・

8ppm以上を保っています

と予測しております」（ア

ビストH&F）

「充填時に1・6ppm以

上の濃度があるので、計測

**正しい知識が決定版
あなたの命を守る**

「Pmは溶存値が低く不本意であります」（ハイドリックウォーター）
伊藤園については、アルミ缶タイプの商品を取り上げた。実は、バウチ型に比べ、缶の方が充填時にどうしても内部に空気が多く残ってしまう。するとの缶内の空気中に水素が抜けてしまうため、バウチ型よりも早く水素量が減るという。
「アルミ缶タイプの発売により、通販業態以外でも、より多くのお客様の飲用シーンに対して提供することが可能になります」（伊藤園）
次にサーバー型とボット型を見てみよう。アルミバーパー型などは、電解方式をかけて真水に水素ガスを溶け込ませるバーリング方式で製造されているが、サーバーは二十万弱からあるが、高いものは三十万円、中には五十万円を超える商品もある。定期的なメンテナンスが必要となることも生きている。
ボット型は三万円前後から十数万円。家庭用のサーバーは二十万弱からあるが、高いものは三十万円、中には五十万円を超える商品もある。定期的なメンテナンスが必要となることもあります」（ハイドリック

「一水素生成ペルカ一番低いモードでも、2・5 P P mの測定が出てます。一年に一度、カーボンファイバーの交換が必要です」
(バーテントナビ)

「自 動 モード」であれば、およそこの程度の水素量をキープいたします。H₂サー
バ_ーは二十四時間三百六十五日自動運転し続けた場合、四年目あたりから水素
量が減少し始めます。ピュアラスミニ_ーは同様の使用条件で、二年目あたりから
減少します」

生活スタイルや目的に合わせて

pmは溶存値が低く不本意であります」（ハイドリック）
ウォーター）
伊藤園については、アルミ缶タイプの商品を取り上げた。実は、バウチ型に比べ、缶の方が充填時にどうしても内部に空気が多く残ってしまう。するどこの缶内の空気による水素が抜けてしまったため、バウチ型よりも早く水素量が減るという。「アルミ缶タイプの発売により、通販業態以外でも、

あるメーカーのサーバー開発担当者はこう言う。「高価なサーバーでも、使っているうちに電解能力が下がってしまいます。水素を発生させる電極に水分中のカルシウムが付着したります。電極も素りするためです。電極も素材の種類によつては経年劣化して成分为水にとけ出します。また、内部にカビが生えることもあります。そのため清掃やメンテ

ナシスが必要になります」
計測結果は表にある通り。各メーカーに感想やメモテナシスなどについて聞いた。

水素水サーバー／ホット		水素水	
H2サーバー ドクターズチョイス	ピュアラス ミニ ドクターズチョイス	南ASOの 水素水 ルーシッド	水素水H2 進化する水 伊藤園
溶存水素量 1.21	溶存水素量 1.22	溶存水素量 0.47	溶存水素量 0.82
TK-HS91 パナソニック	ラブリエ リュクス イズミズ	キヨラビ KIYORAきくち	高濃度水素水 縁 メディソル
溶存水素量 0.39	溶存水素量 1.1	溶存水素量 1.46	溶存水素量 1.6
アクユエラ ブルー エコモ・インター ナショナル	ハイブリッドα PN-G1 パテントナビ	水素たっぷりの おいしい水 メロディアン	浸みわたる 水素水 アピストH&F
溶存水素量 1.5	溶存水素量 1.6	溶存水素量 1.6	溶存水素量 1.32
ポケット フラックス	オーロラ・プラス フラックス	仙寿の水 健康家族	ハイドリック アクア ハイドリックウォーター
溶存水素量 0.48	溶存水素量 0.6	溶存水素量 1.38	溶存水素量 0.54
アクア-H ドウシシャ	グリーニングM シナジートレーディング	水素スティック	
溶存水素量 1.08	溶存水素量 0.72	ドクター・水素水 FDR・ フレンディア	どこでも水素LX トラストレックス
溶存水素量 0.42	溶存水素量 0.7	どこでも 水素LX トラストレックス	溶存水素量 0.7

※順不同。溶存水素量の単位はppm
※機材貸し出し協力 ミライプラス社

「品質的な弱点の一つが口栓があることでした。口栓はプラスチック製なので、そこから少しづつ抜けてしまってますのです。そこで画期的な他社がない口栓の開発に成功しました。口栓の底の部分にもアルミニシールを貼り

工夫をしています。これを素早く出荷し、お客様に出来る限り早くお届けすることで、飽和に近い状態が保たれているのです」

重ね更に

梶包のほうが水素は抜けにくいことに気がつきました。水素水の販売を始めたから、水素が抜けにくい高濃度水素水にするまで十年かかりました。今後も研究を

空気は上部に溜まるので、
口栓部に残存空気が集まる
縦向き梱包よりも、横向き

ると抜けて行くので、その時に水素量が減ってしまいます。ですから、ただ充填時に飽和状態にするのではなく過飽和状態、つまり1・6 P.P.mよりも濃度の高い水素水にする必要があるのです。独自に開発した技術なので詳しくは言えませんが、パブリングの仕方に工夫をしています。これを素早く出荷し、お客様に出来る限り早くお届けすることで、飽和に近い状態が保たれているのです。

アルミバウチや梱包方法にも工夫を凝らしていると

いう。

「品質的な弱点の一つが口栓があることでした。口栓はプラスチック製なので、そこから少しづつ抜けてしまうのです。そこで画期的な他社にならない口栓の開発に成功しました。口栓の底の部分にもアルミシールを貼り、開封時にそこに穴が開くといううもので、国際特許を出願中です。

また、パウチ内に空気が入らないようにパッキングしても、残存空気はどうし

ると抜けて行くので、その時に水素量が減ってしまいます。ですから、ただ充填時に飽和状態にするのではなく過飽和状態、つまり1・6 P.P.mよりも濃度の高い水素水にする必要があるのです。独自に開発した技術なので詳しくは言えませんが、パブリングの仕方に工夫をしています。これを素早く出荷し、お客様に出来る限り早くお届けすることで、飽和に近い状態が保たれているのです。

アルミバウチや梱包方法にも工夫を凝らしていると

いう。

「品質的な弱点の一つが口栓があることでした。口栓はプラスチック製なので、そこから少しづつ抜けてしまうのです。そこで画期的な他社にならない口栓の開発に成功しました。口栓の底の部分にもアルミシールを貼り、開封時にそこに穴が開くといううもので、国際特許を出願中です。

また、パウチ内に空気が入らないようにパッキングしても、残存空気はどうしてもゼロにはなりません。

「弊社計測の結果値は、充填時1・3～1・6、一ヶ月後1・2、四ヶ月後1・0 P.P.mです。0・54 P.P.m

・1 ppm程度を維持する限界の六カ月としています（ルーシッド）
「弊社計測の結果値は、五
壇時1・3・1・6、一カ
月後1・2、四カ月後1・
0 ppmです。0・54

「ハイドリックアクリア」は
1・0 P.P.mを下回る結果
となつた。
「水素水は非常にデリケー
トな商品で、お客様側での
保存状態や取扱い方によっ
て溶存水素量は大きく変動
します。製造充填時の溶存水
素量を1・6 P.P.mと
し、商品に明記しております
す。賞味期限については0

す」(同前)
一方、ルーシッド「南A
「水素水H₂」進化する水」、伊藤園
ハイドリックウォーター

梶包のほうが水素は抜けにくいことに気がつきました。水素水の販売を始めてから、水素が抜けにくい高濃度水素水にするまで十年かかりました。今後も研究を重ね更に進化して参ります。

空気は上部に溜まるので、
口栓部に残存空気が集まる
縦向き梱包よりも、横向き